

# EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

AÑO X

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 6 DE AGOSTO DE 1910

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, —n.º 10. N.º 903

## EL JESÚS FRANCAMENTE ANTICLERICAL

### No llegan á cien personas las que asisten á oír la palabra del Obispo

### Las campanas ya no llaman á los fieles: los jesuitas, para celebrar misa, necesitan hacer hojas sueltas

#### La iglesia abandonada

He querido saber el informe de personas imparciales; he querido oír de labios que no saben del vicio de la mentira, toda la verdad; he querido que un conocedor experto, me dijera, uno á uno quienes fueron. He querido recrearme unas horas en el triunfo.

Las hojas—hojas insultantes, jesuíticamente malas—se repartieron de casa en casa. A mi puerta echaron como amenaza unas docenas. Las campanas tañeron y repicaron toda la tarde del sábado, toda la mañana del domingo. Los sacerdotes, los seminaristas, los discípulos de Ignacio de Loyola, se acercaban, mendicantes, á todas las casas conocidas. Más de una beata canija y vejancona, obligó á sus sobrinos y á sus deudos y á sus terratenientes. Nadie dá vida á la muerte. No llegaron á un centenar las personas que acudieron á la iglesia del convento del Jesús, para recibir humildes, la bendición episcopal.

Luego de la ceremonia religiosa, había de darse un mitin de desagravio en la Plaza. Había de hablar el Obispo. Los jesuitas ocuparon todas las bocacalles para impedir que los fieles de la Iglesia, temerosos de la elocuencia del Prelado, escaparan. No pudieron impedirlo: la gente se fué. Unos alegaban excusas; otros formulaban protestas; otros mo-

dulaban, después de haber recibido al buen dios, unas duices mentiras. La plaza quedó sola: unas cuarenta personas miraban asombradas, asustadas, á un lado y á otro. El Obispo dió unas voces severas; los jesuitas,—revelando en el rostro, por primera vez en la vida, las emociones del alma—empujaron á la iglesia á unos pobres niños, á unas pobres mujeres, á unos pobres viejos...

Lo que hablaron dentro de la Iglesia? ¿Para qué? Todas las palabras del mundo, las más elocuentes, las más virtuosas, las más sábias, no podrían dar calor á aquella Iglesia abandonada, á aquella plaza llena de sol y de silencio de tumba. Los gritos más enérgicos, las alocuciones más atrevidas, no lograrían mover á aquel pueblo del Jesús que oía indiferente las campanas, que rompía, despectivo y noble, las hojas sueltas...

Todas las ruinas causan tristeza... Todos los rincones solos producen dolor... Pero la soledad de estas iglesias de Tortosa, de Roquetas, del Jesús, causan en mí una alegría intensa, una satisfacción viva... La alegría del premio, la satisfacción del reconocimiento, la honda emoción que produce el ver que todos aquellos hombres que ayer asistían á los rosarios hoy acuden á las manifestaciones anticlericales, anticatólicas; que todas aquellas mujeres que se acercaban al confesionario humildes y devotas, vienen animosas, alegres, esperanzadas, al mitin; que todos aquellos niños que eran

llevados por los jesuitas al reino de la imbecilidad, son conducidos por nosotros, por nuestras manos guadoras, á la libertad, á la cultura, á la completa emancipación religiosa...

A esta emancipación religiosa donde los hombres dejaron de ser esclavos de otros hombres, menos aptos, para ser dueños de su propia voluntad...

MARCELINO DOMINGO.

#### EL MARTIRIO!

A dos pasos de Madrid, una bellísima novicia ha sido objeto de infames y crueles tratos por sus preceptoras.—El misterio del convento de las Oblatas.—Un padre bondadoso y unas damas aprovechadas.—Historia como hay muchas.—En la clausura.—Sufrió el tormento de la carne, después de envenenar su conciencia.—La historia, que parece novelesca, va á ser escrita por la justicia.—Un médico que sospecha y una actuación que se cumple.—Triste final de esta jornada oscura.

#### Denuncia misteriosa

A última hora de la tarde de ayer se presentaron en la Casa de Cánones los guardias de Seguridad números 1.170 y 1.171, pidiendo con toda urgencia entrevistarse con el juez.

Estaba de guardia D. Felipe Romero de Torres. Entraron los agentes en el despacho oficial, y con este funcionario celebraron una conferencia que duró algunos minutos.

A la salida, varios reporters interrogaron á los policías, sin que éstos se atrevieran á hacer ninguna manifestación, por tratarse—como ellos decían—de un suceso de carácter reservado y de inminente gravedad.

Minutos después y en el coche del Juzgado montó el Sr. Romero de Torres, en compañía del actuario y un oficial, partiendo los caballos á toda velocidad por la calle de Fernando VI.

Los reporters, aprovechando los medios de locomoción que encontra-

ron á mano, siguieron al coche oficial, que después de recorrer varias calles de Chamberí entró por la calle de Alberto Aguilera é hizo alto en el número 34 de la calle de Blasco de Garay.

Es esta una casa de aspecto modesto y de las llamadas de vecindad, dividida en muchos cuartos, donde habitan familias de obreros.

El Sr. Romero de Torres, con el actuario y oficial, penetró en el portal, dando órdenes á la Policía de que prohibiera la entrada de ninguna persona extraña en la habitación donde iban á practicarse las actuaciones judiciales.

Se halla ésta en el número 7 del piso segundo, y consta de cinco piezas modestísimas y muy reducidas, donde habita el guardia municipal del Ayuntamiento Pedro Torres Llorente con su esposa.

#### Habla un médico

A recibir al juez salieron el Sr. Torres Llorente y otro caballero que se encontraba en la habitación.

—¿Qué ha pasado aquí?—interrogó el Sr. Santiago de Torres.

—Algo muy extraño—contestó el caballero—. He sido requerido para prestar auxilios facultativos á una joven, y las lesiones que encontrado en su cuerpo son de tal gravedad, que no me he atrevido á hacer nada sin la presencia del Juzgado en este sitio.

Y el médico, que se llama D. German Tejero Alonso, y tiene su gabinete de consulta en el número 39 de la calle de Bailén, manifestó que había sido requerido á las dos de la tarde por D. Pedro Torres para que se trasladara con toda urgencia á su domicilio, á fin de que reconociera á una hija suya, de diecinueve años, llamada Teresa Martín Torres, que se encontraba en grave estado.

—Vine, efectivamente, á la casa—siguió diciendo el Sr. Tejero—, y reconocí á la pobre muchacha. Se encontraba en un estado de postración verdaderamente alarmante. Además, por todos los signos exteriores Teresa Torres debe sufrir desde hace algunos meses una gran debilidad corporal por falta de nutrición, y come

consecuencia está anémica y presenta también síntomas de raquitismo.

Interrogué después á la infortunada joven; pero ella con un gesto me manifestó que no podía hablar á consecuencia de esa misma debilidad.

Procedí á reconocerla, no sin gran trabajo, porque ella se oponía tenazmente.

En el cuello, brazo derecho, en ambas manos y en la cara interna de ambos muslos he notado grandes erosiones y huellas de presión de manos y de uñas. En los mismos dedos de ella he notado la huella de frecuentes luchas. Como no habla, y ni siquiera por movimientos de cabeza ha querido contestar á mis preguntas para hacer el diagnóstico, yo opiné que debían venir los forenses y ser el Juzgado el encargado de esclarecer lo que aquí ocurra.

**La clave del misterio**

Inmediatamente habió el padre de Teresa. Se hallaba abatidísimo y muy emocionado.

Dijo al Sr. Santiago de Torres, que desde hace tres años habitaba con su esposa y sus hijos en aquella casa.

"Mi hija mayor, Teresa—siguió hablando—cuenta en la actualidad diecinueve años. Desde los nueve, y á instancias de unas damas que han dispensado siempre protección á mi familia, ingresó en un colegio dirigido por religiosas, en calidad de alumna y como medio pensionista.

Terésita, que era una muchacha decidida y alegre, que gozaba de gran salud y era muy estimada en la vecindad por su temperamento, cursó estudios en ese colegio hasta los quince años. Luego requerida por las ocupaciones de la casa, se dedicó á ayudar á mi esposa en todos sus trabajos.

Hacia Teresa idéntica vida á la que hacen todas las muchachas de su condición. Iba algunas noches al teatro con su madre, paseaba con sus hermanos, y los días de fiesta la permitíamos salir por la tarde en compañía de sus amigas, regresando siempre puntualmente al domicilio, no mereciendo jamás ningún reproche nuestro.

Visitaban mi mujer y mi hija con alguna frecuencia á las señoras á que antes me he referido, cosa á la que yo no me oponía, en agradecimiento á lo que en otra ocasión habían hecho por nosotros.

Y cuando menos podía sospecharlo, Terésita mostró deseos de ingresar en un convento, influyendo en mi ánimo ella y su madre para que concediera la autorización necesaria. Yo, francamente, no supe resistirme. Y, como prueba, le permití que ingresara en el convento en calidad de educanda, pero negándome resueltamente á que fuera monja.

Pocos días después, y en compañía de su madre y de dos religiosas, marchó mi hija á Cienpuzuelos, ingresando en el convento de monjas Oblatas allí establecido.

En ese centro religioso ha estado cerca de tres años. Durante todo ese tiempo apenas hemos tenido noticias de Teresa. De tarde en tarde, recibíamos alguna lacónica carta suya, en la que nos comunicaba que se hallaba en perfecto estado de salud y satisfecha del trato de las monjas.

A partir de este punto, Pedro Torres parece ser que no ha estado muy explícito.

Lo que parece más cierto es que hace días se recibió en la calle de Basco de Garay una carta de una de las novicias que se halla recluida en el convento de las Oblatas, denunciando hechos gravísimos, en los que ha sido protagonista Teresa Torres.

Y ayer Pedro y su esposa tomaron el tren y se dirigieron á Cienpuzuelos, presentándose en el convento para ver á su hija.

La abadesa no opuso la menor resistencia ante aquellas pretenciones, y momentos después apareció Teresa en el locutorio en brazos de dos monjas.

Parecía la infeliz un espectro más que una persona. Apenas si reconoció á sus padres, y, con la vista fija en el suelo, nada manifestó á cuantas preguntas le fueron dirigidas.

Ante la situación horrible en que se encontraba la pobre niña, casi parálitica, demacrada, sin habla y con señales evidentes de martirio, los padres protestaron irridadísimos, anunciando que se la llevaban inmediatamente para evitar el perder definitivamente á su hija.

En un coche y con las debidas precauciones, fué conducida Teresa á la estación y de la estación á Madrid, llegando á su domicilio el viernes por la noche, entre la expectación natural de los vecinos, que se asombraron ante la presencia de la infeliz criatura.

Ayer mañana se agravó considerablemente Teresa, y los padres comprendieron que era llegado el momento de aversar con toda urgencia á un médico, á fin de que dictaminara sobre la situación de la paciente y procediera á su curación.

Uno de los hermanos de Teresa avisó al doctor Tejero, que como ya decimos al encontrarse con un caso tan grave, procedió á poner en conocimiento del Juzgado tan extraño suceso.

**Cuadro emocionante**

El Sr. Santiago de Torres, cumpliendo sus deberes, penetró en compañía del actuario y los dos forenses en la habitación donde se encontraba la enferma.

El cuadro que se presentó á los ojos de la justicia, no podía ser más emocionante.

Teresa Torres se hallaba en el lecho, con la cabeza materialmente enterrada entre las almohadas. Horriblemente demacrada; los ojos hundidos y revolviéndose tragicamente en sus órbitas; la boca entreabierta y un estertor de moribunda, la infeliz criatura parecía más bien una momia de esas que nos pintaron en la triste jornada de Barcelona, ahora hace un año.

Pretendieron los forenses el reconocimiento, pero fué obra inútil. Teresa, que se dejaba observar en el cuello, en los brazos y en las manos, apenas intentaban levantar las ropas para examinar el cuerpo, prorrumplía en espantosos quejidos, cruzaba las piernas y agarraba desesperadamente entre sus manos las sábanas que la cubrían.

El juez, observando la excitación de la enferma y su gesto angustioso, dispuso que se suspendiera aquella diligencia.

Los forenses, en aquel ligero reconocimiento, se ratificaron en las apreciaciones hechas por su compañero, el doctor Tejero.

Indudablemente, aquella criatura había sido objeto de violencias y así lo rezaban las lesiones que en su cuerpo se encontraron.

El juez interrogó cariñosamente á Teresa sobre la forma en que se le habían ocasionado aquellas lesiones; pero no pudo obtener la menor respuesta.

Con esto dió por terminadas sus actuaciones en aquellos momentos, disponiendo que la enferma no fuera molestada en lo más mínimo, y ordenando que toda la familia de Teresa, algunos vecinos y el doctor Tejero comparecieran á la casa de Canónigos para ampliar sus declaraciones unos y prestarlas otros.

**Lo que se dice**

Hemos hablado con una vecina que tiene gran amistad con la familia de Teresa, y aun cuando no responde-

mos de esta versión, la publicamos únicamente á título de rumor y por ser interesante.

Teresa Torres, que era una muchacha arrogantisima, tipo marcadamente madrileño, de carácter abierto y por tanto alegre, se dice que fué llevada al convento como represión á ciertos devaneos que, naturalmente, no eran del agrado de los paures. No envolvía entonces esto ningun peligro; pero la prudencia hizo que tomaran esta resolución Pedro Torres y su esposa.

En el convento ha estado la muchacha desde los diecisiete años, teniendo noticias de ella dos ó tres veces nada más en todo ese tiempo.

Ultimamente, y sin poder averiguarse todavía á que obedeciera, la educanda ha sido objeto de malos tratos en el convento de las Oblatas.

Se la encerraba en una celda de castigo, se la sometía á malos tratos, se la privaba de la comida y hasta se pretendía hacer con ella cosas que repugnan á la mas amplia moral.

Teresa tiene perdida el habla desde hace más de quince días. Ahora puede decirse que también tiene en gravísimo peligro su vida, hasta el punto que los médicos opinaban ayer tarde que de continuar en ese estado de prostración, apenas si subsistiría unas cuantas horas.

La vecina nos ha manifestado también, que hallándose el viernes á eso de las once de la noche la familia en derredor del lecho de Teresa, ésta trató de incorporarse una vez, y después de un gran quejido balbuceó estas frases:

—¡Qué desgraciada soy, Dios mío! ¿Por qué me han martirizado de este modo?...

**Vuelve el Juzgado**

Asoche, á las diez, volvió de nuevo el Juzgado al domicilio de la familia Torres.

Permaneció en la habitación más de dos horas practicando diligencias, sobre las que se guarda impenetrable reserva.

Alguien dice que Teresa, por gestos mas que con la boca, manifestó al Sr. Santiago de Torres que había sido víctima de todo género de tormentos en el convento de las Oblatas.

A las dos de la madrugada la infeliz muchacha perdió el conocimiento, siendo avisado con toda urgencia uno de los forenses, que al reconocerla manifestó se encontraba en tan desesperado estado que era obra casi imposible el poder salvarla.

(De España Nueva de 31 de Julio).

**CONTRASTES**

El Sr. Maura se encuentra ya restablecido. Ayer, según nos dice el telégrafo, almorzando con su familia comentaba humorísticamente la forma en que se realizó el atentado. Maura pasea, trabaja y duerme con normalidad. Mientras él asegura que no tiene absolutamente nada, los médicos particulares siguen interesándose por el estado de las heridas y hasta dicen que la cicatrización del brazo ha de ser muy lenta.

Nadie nos habla del médico forense, ese médico que debiera estar encargado por la justicia para certificar sobre la duración de las lesiones, punto importante en la calificación del delito, si ha de obrar con arreglo á las leyes penales.

Si Maura asegura que está curado, no son los médicos particulares, y si el forense, el que ha de dar la última palabra sobre este punto. Y como es una demanda de la opinión, nosotros tenemos derecho á conocer de ese dic-

támen. Mientras tanto, el joven Manuel Posa aparece en la cárcel de Barcelona con una lesión en la cara. Alguien ha supuesto que Manuel Posa ha intentado quitarse la vida; pero ese supuesto es de algún amigo del Sr. Maura, que así quiere pagar su adhesión. Por otro lado se dice que Manuel Posa sufrió un síncope en el momento de tomarle declaración, el Juez Sr. Larrañer, cayendo de bruces en el locutorio y dando contra una madera, que le causó la lesión que padece. También corren otras versiones más graves y alarmantes sobre este suceso, y el caso es que Manuel Posa no ha sido, hasta la fecha, visitado, á lo menos oficialmente, por ningún médico, y á esta hora no sabemos ninguno el estado de un herido por quien tambien nos interesamos y deben interesarse los instructores del proceso.

**ORO VIEJO**

**Lo que se decía ayer**

(Ante una imágen de Ignacio de Loyola)

(TRADUCCION)

La mística alegría en el semblante, ira en el pecho, sueño en la mirada, bien te conozco, Euménida sagrada, fal a virtud, católico bergante.

Traidora fué á las gracias de su amante la esposa del Cantar, y, desligada, al demonio se unió y de la abrazada naciste tú, parasito triunfante.

¿Qué haces en ese altar rezando preces, genio de intolerancia soberano, tú que tan solo maldición mereces?

¡Tú, que mudaste á Cristo en un tirano, al sayón y al verdugo en nuestros jueces, y en hacha á Dios del pensamiento humano?

Manuel Curros Enríquez

**DE TARRAGONA**

**Poncio desbocado**

(Tarragona 30 Julio)

El gobernador de esta provincia influido y dominado por los carlistas y ultramontanos, recordando, sin duda antiguos amores á los procedimientos mauristas, pues fué conservador, viene cometiendo una serie de tropelías dignas de los ominosos tiempos de Cierva.

Conocido es su proceder con el capitán de infantería que protestó de los exabruptos predicados por un canónigo. Hizo arrestar al capitán, en tanto el canónigo sigue desbarrando á su antojo, impunemente, contra las Instituciones y el Ejército.

Desde que se posesionó de su cargo ha impuesto ciento diez multas á otros tantos alcaldes, multas cuyo total asciende á la respetable suma de 9.000 pesetas.

A consecuencia del mitin celebrado con motivo de la elección de senadores, impuso otras ocho multas y llevó á la cárcel á cuatro obreros.

Ahora pretende vengarse de lo sucedido con la autorización para celebrar el mitin anticlerical al aire libre.

Hoy, con el pretexto de que el periódico que dirige, el "Diario del Comercio" (el único diario monárquico que aquí defiende las ideas democráticas y las medidas anticlericales del Sr. Canalejas) no presentó los tres ejemplares en el Gobierno civil, nos impuso tambien dos multas de 125 pesetas.

Y ocurre que no es cierto que hayamos dejado de presentar los ejemplares, sino que lo que pasa es que en el Gobierno se niegan sistemáticamente á sellar y devolver el que debe servir de comprobante de aquella entrega.

# PROPAGANDA ANTICLERICAL

Mañana domingo, á las tres de la tarde se celebrará un grandioso mitin en el Regués.

El mismo día, á las seis de la tarde, de regreso del Regués se celebrará otro mitin en el Jesús. En dichos actos harán uso de la palabra varios elementos de la Juventud revolucionaria, de la Agrupación Socialista y nuestro compañero Marcelino Domingo.

Resulta, pues, que por faltas cometidas por el propio gobernador, se nos castiga.

Petédesse perseguirnos en esta forma para conseguir que suspendamos la publicación.—López director del "Diario del Comercio."

## A confesión de parte...

El colega local *Libertad* periódico inspirado por Muñoz del Castillo, y que defiende con *El Restaurador* los sentimientos católicos y las creencias religiosas, dice, hablando de la manifestación anticlerical celebrada en Tortosa, lo que el lector curioso leerá, y á lo que nosotros no habremos de poner ningún comentario.

Dice:

### Una manifestación, varias consideraciones y muchas consecuencias

Lo dumenge passat, á las tres de la tarde, se va celebrá al teatro del Balneari un mitin anticlerical, de simpatía als projectes antirreligiosos del Govern canalejista; fent us de la paraula don Marcelino Domingo. Anca bat del mitin va organitzar una manifestació, recorrent los principals carrés de Tortosa.

Per mitj de la premsa y de fulles soltes s'havía fet molta propaganda, tant á Tortosa com als pobles comarcans, pera engrescá á tots los elements republicans y socialistes.

Lo mitin podem passarlo per alt pos no mos venen de nou les perorates en que s'excita á tastá la carn de capellans y monges. Fará uns deu ó dotze anys va vindre un valenciá, Lluís Manahut, discipul d'Azzati y Blasco Ibañez. Y com los republicans saben protegí als seus, Lluís Manahut troba camp abonat pera fe la sembra, comensa á discurséj á un mal cafetinet que hi havia al carré de Sant Bay, al cap de poc temps surt EL PUEBLO y... ya tenim lo bou á la corda.

Entusiastas los republicans en la defensa de les seus idees, s'organisen en comités; se suscriuen los mes ríchs y 'ls mes pobres al semanari *órgano oficial del partido*; quan toquen á pagá ningú fa 'l rursé; inicien los mitins al Teatro Principal y venen Lerroux, Nogués, Fuente; triunfen en unes eleccions municipals y hasta 'l chiquets canten pels carrés.

*En el cielo manda Dios, en la tierra los gitanos, y en la ciudad de Tortosa mandan los republicanos.*

Allavons, per lo vist, encara creien en Deu. Van creixent com les romigueres, se tanca 'l cafetinet pera obrirse lo magnífic y grandios local del carré de Moncada, y 'ls *descamisats* paguen any tras any un alquilé que 'ls católichs, tots junts, no haurien subvencionat un parell de mesos.

No contents en lo cassino d'unió republicana, funden lo centro de corporacions. Si alguna vegada s'esgaitinen y barallen, no pérden un llansol, sino que 'n guanyen dos. Los republicans autonomistes, divorciats dels lerrouxistes, lloguen un atra casa, pero viuen les dos, y quan convé coaligarse, diuen *peíllos á la mar*.

Resultat d'una labor assídua, d'un desinterés envejable, son les eleccions de diputats á Corts, en que Fuente, á pesar de los pesares, pert la elecció per un insignificant número de vots, trayentne mes de 3 000.

Sentats estos precedents, aturemos á l'acera pera presencí la manifestación anticlerical.

Y mentres passen uns mil homes en pendons y banderes, reflexionem.

Péndres estes cosas á la fresca, á la babalá, es, per no di una necetat, una solemne tontería.

Llevarhi importancia no es traure llenya del foch. Y di la veritat, lo que un honradament sent y pensa, en este cas concret, no es una imprudencia, no, molt al contrari, es un avís que pot servi d'ensenyansa.

Un acte anticlerical, de protesta contra les Ordres religiosos, ensenyant l'orella de la impietat mes descarada no havia tingut lloch pels carrés de Tortosa desde la *chumenés* en que va commemorarse la proclamació de la República.

¿Qué voleu? ¿Qué 'ls manifestants eren uns mil? ¿Qué la majoria era fadrinalla? ¿Que hi anaven cent homes de Roquetes, cinquanta de Jesús y alguns dels pobles vehins? ¿Que les dones, enemigues dels freres, no van pugué passá de dotzena de frere?

Pos natros, periodistes tan católichs com lo prime, ham de reconeixe que la manifestació tenia molta importancia, per lo que ha sigut Tortosa, per lo que pot arribá á se Tortosa. Y hu declarem així perque 'n tenim un dever. Enganyá, en estes circunstancias, ya no es lo que díem abans, una solemne tontería, sino un crimen, un crimen que mos pot costa rius de llagrimas, ue crimen de 'mais ciutadans y falsos católichs. ¡Gitemos á la bartola, que quaa voldrem posarhi remey será tart!

Tenia molta importancia perque, com diya certa persona de molta experiencia, *son todos los que van y no van todos los que son*; perque 'ls vergonyants d'avuy anirán perdent la vergonya; perque natros, com á periodistes, no tan sols ham de sentí lo que 's diu per les sagristies, sino que ham d'aná escoltant per carrés y passeijos, per tabernes y cassinos, per fábricas y talleres... Y com sabem la veritat, com respirem l'ambient, com coneixem lo dolent y 'l bo, com mos posem dins de la realitat pera estudiá les evolucions que van opearantse á n' este poble, hu diem mes cia que 'l aigua, en veu que tothom mos sentiga: ¡¡¡Tortosa camina recte al precipici, la irreligiositat avansa com un huracá, es un avís que pot servi d'ensenyansa!!!

Ara qui se 'n vulga riure, per natros ya se 'n pot fa un panchón. ¡Hasta 'ls ases, que son los animals mes serios, se 'n riuen devegades, ensenyant les dents!

Pero 'ls que recordem lo que era Tortosa quinze anys atrás, los que ham vist desapareixe la professó de Sant Josep, lo rosari que 'ls dissaptes se feya á la Santa Cinta, lo cassino tradicionalista del carré de la Rosa, los diaris carlistes é integristes; los que veyem lo que veyem y mos hu callem, perque convé callá, demostrant en aixó que no som *charraires*; los que estimem á n' esta patria de Gil de Federich, al pas de la manifestació

anticlerical sentem apretures de cor, com aquell mariné que á bordo d'un barco carregat de glories y tradicions, de tot un patrimoni de fe y patriotisme, veu que les ones van pujunt, com fatídica amenssa de naufragi.

## Carnet de la semana

### Ruptura con el Vaticano

Ha causado muy buena impresión en Tortosa y su comarca la ruptura con el Vaticano, con ese poder extranjero que pretende dominar á la nación española, tan amante de su independencia.

Éramos una mancha en el mapa civilizado. Ahora ya podemos levantar la cabeza y alternar con los pueblos civilizados.

La mayoría de los españoles, vería con mucho gusto que el Gobierno en vez de retirar al embajador, retirara toda la embajada para siempre, como lo hizo Francia.

Siga el Gobierno por este camino y tenga la seguridad que para esta obra, los republicanos le ayudaremos: de lo contrario le combatiremos sin tregua.

### El Nuncio no marcha

El Nuncio hace un triste papel continuando en España cuando anuncia que se marchaba á Roma.

Sondeaba la opinión con esta amenaza, pero como vé, que la grandísima mayoría de los españoles le somos hostiles y aún le invitamos á que se largue, como vé el desvío del Gobierno que no le hace caso, el hombre ha determinado quedarse y cobrar las 30 000 pesetas, que suda el pueblo español y él se embolsa anualmente.

Jesucristo no tuvo nunca una moneda de su propiedad, pero los que se dicen sus representantes, van recto á la peseta, y todo su afán es dominar y enriquecerse, cuando no hacen cosas peores.

Un embajador de otra nación, se hubiera retirado, pero el representante del Papa, tiene tal *cutis*, que no se irá si no le ponen los pasaportes en la mano.

### Demasiada benevolencia

Demasiada ha tenido el Gobierno con los clericales que han dirigido un grosero telegrama al jefe del Gobierno.

La ley debe ser igual para todos, y como el telegrama además de grosero, es provocador, debia pasarse el tanto de culpa á los tribunales.

Ya veis, los del órden, cuando no hacen lo que ellos quieren, si respetan al poder constituido.

### Labor anticlerical

#### El mitin de Roquetas

A los jesuitas les quedaba un refugio: *l'arrabal Nova de Roquetas*. Allí tenían una capillita y un santo que distribuían todas las semanas por las casas de los fieles.

Pero ello se acabó. El domingo último, los republicanos dieron allí un mitin imponente, grandioso. Acudieron más de mil personas, abundando las mujeres que se entusiasmaban con las palabras de los oradores. Más de trescientas personas quedaron fuera del local por no haber ya en él sitio. A las 9 comenzó el acto, que abrió nuestro compañero Marcelino Domingo, quien cedió la palabra á nuestro querido amigo E. Santiago, quien con frase elocuente y brillante concepto, atacó á las órdenes religiosas que buscan su provecho personal contra el engrandecimiento del pueblo. Fué muy aplaudido.

Luego habló nuevamente Marcelino Domingo, combatiendo con energía á los jesuitas que, viendo la miseria del pueblo, en estos tiempos de sequía y de escasez de cosechas, no han sabido remediarlo y han consentido que cayera en manos de viles usureros.

No tiene derecho á la vida—dijo en resumen—quien no trabaja y nosotros queremos saber qué se hace provechoso para la humanidad en estos conventos, cerrados á todo el mundo, y en él que centenares de hombres consumen su juventud y sus aptitudes. Hemos de abrir estos conventos y ver si

los que hay en ellos son buenos ó son malos, son útiles ó son nocivos: si son útiles, si son fuertes les obligaremos á trabajar para los demás, puesto que los demás trabajan para ellos; si son nocivos, los echaremos, convirtiendo en escuelas los conventos.

La ovación tributada á Marcelino Domingo duró largo rato. El entusiasmo era indescriptible.

Los jesuitas han perdido su último reducto.

### Exceso de original

Por exceso de original, dejamos para otra semana tratar de la gestión municipal; del incumplimiento de las ordenanzas municipales que hace cinco años que debía haber presentado el Sr. Secretario; del incumplimiento de los bandos, que el primero en infringirlos es el mismo alcalde con los focos de infección y sacando los corrompidas basuras de los focos en pleno día. Nos ocuparemos de que mientras no hacen pagar importantes cantidades que adeudan algunos ex empleados, acuerda el Ayuntamiento embargar á los que no han pagado el reparto de caminos vecinales tan combatido por Cid cuando no era alcalde.

Señalaremos el por qué, de que los regionalistas se hayan convertido en *Claque* del alcalde, y otras zarandajas.

### La Madre Naturaleza

Con la lluvia del domingo y del martes, hemos visto por fin nuestras calles y la carretera que atraviesa á Tortosa limpias de polvo.

La Madre Naturaleza se ha compadecido del servicio detestable de riegos del Sr. Muñoz Castillo.

Reiteramos las gracias.

### Paz, Amor y Caridad

En el convento de los misioneros del Sagrado corazón de Jesús de Tarragona, el martes á las diez de la mañana un misionero sostuvo una acalorada disputa con el superior y le disparó un tiro con una pistola Browning. El proyectil le traspasó perforando el pulmón derecho.

Sólo por las razones convincentes de los frailecitos, por el alto ejemplo que dan de de paz, amor y caridad, no sabemos por que se meten con ellos los anticlericales españoles.

¡Ya veis que rosarios y que escapularios gastan!

—Pistolas Browning.

No faltará quien pretenda desfigurar el asunto.

Por el pronto, la prensa *soi-disant* canalejista de Tortosa, se hace el desentendido, como si nada hubiera pasado.

Lo de siempre. Cuando delinquen los salta-tumbos ó algún presidiable de levita, callan, pero cuando un infeliz trabajador tiene dos palabras con otro y se dan un puñetazo, ya hay materia para rato.

Conocemos el paño, de los informadores á medias.

De la monja martirizada y sin virginidad muerta, ¡nadá!

Del sacristán que ha asesinado á su mujer y cuñada, ¡nadá!

Nosotros iremos estampando en letras de molde, lo que ocultan á sus lectores, los falsos demócratas. Hoy no tenemos espacio.

### Nuestra protesta

Acabamos de enterarnos con la mayor indignación de haber sido herido por la espada por un clerical el propagandista republicano don Rafael Uñed, cuando junto con otros amigos estaban distraídos mirando la manifestación de simpatía al Sr. Sol y Ortega.

Herir por la espada, á traición, es propio de asesinos.

Veremos lo que dirán los que tanto ruido han armado por lo de Maura.

La fibra clerical está hidrófoba y quiere sangre.

Vivamos prevenidos.

—A nuestro compañero D. Marcelino Domingo, el domingo, dos docenas de beatas que venían de comulgar de los Jesuitas, le insultaron groseramente en el puente.

Los clericales provocan y asesinan. ¡Alerta y mano de hierro!

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

### Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cáñamo de

## FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

**DESPACHO:** Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

### RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y de otras oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Conciliación de valores. Pago de cupones, tanto en negociación como de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses a tres de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bilgaria". Representación de la Compañía Frasilántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

### Sastrería y Pañería

## LA TIJERA DE ORO

DE FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

### LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LIQRES

## JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretos de las mejores marcas.

### PRECIOS ECONÓMICOS

## GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

### JAIMÉ BELLAUBÍ

Barrica, 15 y 13, y Arriola, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanas, Alpacas, Piqués, Veluts y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastrés que a los demás particulares, cortes para trajes pantalones, forros, paños y de más artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3:50 pesetas  
" caballero " 20:00 "  
" americanas de alpaca " 5:00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios conacionales.

Gran surtido en trajes para la primavera con lino y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas las primeras y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

## GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges"

## J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA —

BARATURA

— RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

## Sastrería y Pañería

## DE Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,  
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

## Dr. CUCALA

MEDICO CIRUJANO OCUISTA  
OJOS — OIDO — NARIZ — GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetraje (borrar las manchas que afean el ojo), escroto nia, tu neres, istu... por todos los casos de cataratas y curacion radical por la extraccion del cristalino, triquis... (estada a dentro), en ropcion (gá... y avance muscular y an... enucleaciones y graduacion de lentes para toda clase de vista.

### GRANULACIONES, CURACION PRONTA

OPERACIONES SIN DOLOR

Pedúez de la nariz, tumores, desviada y obstrucciones — Separaciones, tumores y otros procesos del oído — Tumores, enfermedades de garganta

### PRECIOS DE OJOS

Primera visita. . . 2:50 ptas.  
Cada cura. . . 1 "  
Ducha ocular. . . 2 "  
Inyecciones. . . 2 "

Oftalmoscopia, oftalmometría y graduacion de lentes. 5 pesetas  
Operaciones del globo, tumores, fistula, borrar manchas (cels) enucleaciones, ojos artificiales, etc.  
A PRECIOS CONVENCIONALES

### Enfermedades propias de la mujer y Medicina general

### SUERO OPOTERAPIA

Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.  
Inyecciones intra-venosas, por aparato aséptico especial para casos de urgencia.  
Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermia, Ovaria, etc., etc., para fortalecer organismo débil, anciano, go dura, cerebro y molina.  
Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas de líquidos extractos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: de los gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matril, vejigo, etc.  
Inyecciones intra-vasculares o hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SIFILIS Venerea. Curación pronta.  
Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculosos, de Ganguiera, Maragliama, du G. Lemoine, etc., etc., (en el principio de la enfermedad)

TODO EL MATERIAL DE CURACION ESTA ESTIRIZADO POR EL AUFOCLAVE, ESTUFA, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón

Calle de la Lonja (entre Arsenal y río Ebro) TORTOSA